

BIBLIOTECA PROVINCIAL
D. MORENO GARRIDO
ALMERIA

EL FOMENTO DE CANJAYAR

ño, I. Periodico independiente y defensor de los intereses regionales. Num. 7,
Director.— DON JOSÉ TRUJILLO TORRES

Anuncios
Comunicados, reclamos y anuncios
á precios convencionales.
OFICINAS—ERAS, 11.

CANJAYAR (Almeria) 31 de Agosto de 1910
Administrador
Don Francisco Canet Navarro

Suscripciones
CANJAYAR, un mes. 0.50
Provincia, trimestre 2.00
Número suelto 0 15 centimos.



PRIMER ANIVERSARIO

EL SEÑOR

DON JOSE RAMON ERASO RUIZ

FALLECIÓ EL DIA 11 DE SEPTIEMBRE DE 1909.

R. I. P.



Todas las misas que se celebren en los dias 10 y 11 del próximo Septiembre en las Iglesias de San Pedro, (Almeria) Pilar de Zaragoza, (Zaragoza) San Nicolas, (Alicante.) Mayor, (Soria.) y en esta Parroquia, serán aplicadas en sufragio de su alma.

Su viuda, hijos, hijos politicos y demás familia, ruegan á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios y le tengan presente en sus oraciones.

Los Excmo. é Ilustrisimos Sres. Nuncios de su Santidad y Obispos de Madrid-Alcalá y Almeria, conceden 100 y 40 dias de indulgencia respectivamente por cada misa que oyeren, sagrada comunión que aplicaren ó parte de Santo rosario que rezaren, por el alma del finado.

Ferias y Fiestas en Almeria

Nuestro corresponsal nos remite las siguientes noticias que creemos leerán con gusto nuestros suscritores.

Descartando todo lo personal y todo aquello que pueda ser molesto para las dignísimas personas que con mejor voluntad que acierto se hicieron cargo de organizar los festejos de la feria, diremos que estos han sido un verdadero fracaso.

Lo que constituía puede decirse el número de mayor atracción, la aviación, no ha podido realizarse por haber resultado ser, no un *aviador* sino un *timador* el que hizo el contrato con la Junta de Defensa, circunstancia por la cual no ha sido posible que pueda tener efecto.

No censuramos a la Junta de Defensa por este hecho que no ha estado en su mano evitar; permitánnos que le digamos que Almeria esperaba de ella algo más, no tanto por los medios con que ha contado cuanto por que como era el primer año en que el comercio tomaba a su cargo la realización de los festejos a cambio de la supresión de los arbitrios, era natural esperar que responderían brillantemente a aquel compromiso que adquirían, y tanto más cuanto que esto estaba en su interés por que la mayor concurrencia de forasteros supone mayores ingresos para aquel.

Pero seamos humanos. Hay que tener en cuenta, en justificación de estos fracasos, que han pagado el noviciado, y es de esperar que el próximo año, ya aleccionados por la experiencia, procurarán volver por su prestigio, en el buen sentido de la palabra, y nos harán una fiestas más lucidas y que den honor a sus organizadores y al pueblo de Almeria. Y decimos esto por que suponemos que aunque se disuelva esta Junta una vez cumplido su cometido, volverá el año venidero a constituirse a los mismos fines.

De la primera diremos muy poco, pues será que cada año (ya se gana) rando a la manera de nuestras parras americanas: esto es, haciéndose más pequeña y más desmedrada hasta el punto de haber quedado reducida a la instalación de unas cuantastenditas en su mayoría de juguetes y objetos de poquísimos valores, habiéndose aumentado solo los puestos de huacales y cheros, que es a lo que muy pronto quedará reducida nuestra feria.

Pero en cambio hemos tenido, este año, música de sobra, si las cosas buenas pudieran sobrar. Nadá menos que cinco bandas y entre ellas una de las de Orán que era para

tan difícil instrumento, que ha causado la admiración de todo el que lo ha oído.

De música hemos estado muy bien, música por aquí, música por allá, y música en todas partes.

De lo demás muy poco, y lo que es por nada, de superior calidad, como lo demostrará la reseña que someramente y en grandes síntesis vamos a hacer, por que nos permite otra cosa el espacio de que disponemos.

Fiesta Mariquina

Hubo de todo; embarcaciones muy bonitas y artísticas y otras más ó menos lucidas; pero lo que más llamó la atención fué... la adjudicación de premios. Ocurrió que a la embarcación más artística y esplendidamente presentada, y a la que todo el mundo tenía el jurado había adjudicado el primer premio, le asignó aquel el tercero, que su autor renunció: ó mejor dicho desdenó airadamente. Los comentarios que con este motivo se hicieron fueron muchos y sabrosos, y vamos a otra cosa.

LOS TOROS

Habíamos tomado notas para hacer la revista antedijera, pero pasada ya la oportunidad vamos solo a hacerlo en grandes síntesis.

Los toros en general malos. Los de la primera corrida solo dos merecieron tal nombre, los otros unos defectuosos y otros abysmos buenos, pero no toros. Se abusó, pues, a placer del público que se le hizo pagar la entrada cara para lo que resultó ser media corrida de toros y media de novillos.

Los matadores en general, espacion hecha de Relampaguito, que estuvo como nunca; bien es verdad, pues debemos ser justo, que a sus compañeros les correspondieron los toros más malos, y que al llegar a la suerte suprema, se presentaban recibidos a inquietos.

En la segunda corrida fueron los toros en general mejores, pero los toreros siguieron con desgracia, y usando un termino muy corriente en ellos, tuvieron el santo de espaldas, no así Relampaguito, que estuvo admirable; bien por los toreros de vergüenza y fall.

Juegos Olímpicos

No correspondieron al anuncio y espectáculo que despertaron.

Ejercicios de fuerza, gimnasia etc, etc, lo muy visto. En boxeo y esgrima, nada de particular. Solo llamó la

compuesta de mas de ochenta personas, y no por la dificultad de aquel os sino por la rigularidad con que los ejecutaron, cosa difícil, dado el considerable número de personas que en ello tomaron parte. En resumen cualquier cosa.

Juegos Florales

Esplendidos, hermosos. La Señorita Rita Gil que se presentó como una verdadera Reina realizaba con su gentil presencia el trono del amor, y la belleza que tan dignamente ocupaba, y su corte compuesta de las encantadoras Srts Anita Martínez, Cármen Rodríguez Batiste, María Quosada, María Villahermosa, Lolita Abad y María Diaz Zan, completaban aquel cuadro de deslumbrante belleza.

Después de ocupar la Reina y su corte el trono a los acordes de la *Marcha Real*, dió comienzo el acto con la lectura por el Sr. de la Junta de Defensa, organizadora de tan culta fiesta, del acta de Adjudicación de los premios, y de leerse el que había obtenido la *flor natural* y otras dos composiciones brillantísimas, se levantó el Alcalde Don Braulio Moreno para hacer la presentación del mantenedor, dirigiendo con tal motivo frases laudatorias a este a Almeria y a las damas que ocupaban el trono, siendo al final justamente aplaudido.

A continuación y en medio de una gran ovación se levanta el mantenedor Don Alvaro de Albornoz.

No vamos a hacer un extracto de su discurso que haria interminable esta reseña.

Solo diremos, que siendo su discurso elocuentísimo, y perdonemos nuestra franqueza, no fué sin embargo apropiado en su mayor parte para aquel sitio, en que por la índole del espectáculo y por estar compuesto el auditorio en su casi totalidad por Srts y Stas, no era lo más conveniente el tratar, con la extensión que lo hizo, lo referente a la intolerancia Religiosa, punto este, muy escabroso y que seguramente no había de agradar a los oyentes.

Ya nos lo dijo en los comienzos de su discurso con plausible franqueza: no soy poeta; no soy literato y pedoneme por ello la Reina de la fiesta que no le dirija todas esas *tribalidades pueriles* que inspira una musa galante; soy orador de mitin.

Muy bien; y decimos nosotros pues habló el Sr. D Alvaro Albornoz en un mitin, y allí aplicará sus talentos y su oratoria, pero no venga a unos juegos florales a hacer un discurso de mitin.

Para ocupar la tribuna de mantenedor en estos trances de la inteligencia de la belleza y del amor, no solo

mente concurren en el ilustrado mantenedor, sino que a la vez es preciso ser literato y sentirse poeta, y al que faltas estas condiciones, no puede lucir en estas fiestas del amor la belleza y la poesia.

Una y mil veces lo redimos: perdón a nuestro ilustre huésped por nuestro atrevimiento al jugar su hermoso discurso; pero somos así: nos debemos a la verdad y mientras esta no ofenda a nadie en su honor, sino que se refiera a juzgar las condiciones más ó menos meritorias de los trabajos públicos, lo hemos de hacer sin enquisimos y llamando a las cosas por su nombre sin reticencias de ninguna clase mas molestas y ofensivas que la verdad neta y para dicha con honrada claridad.

Carreras de Cintás

Muy bonitas, muy lucidas, un alle no completo, hasta el punto de que muchísimas personas, tuvieron que renunciar a entrar, en la plaza aunque iban provistas de sus respectivas invitaciones, por que materialmente les fué imposible. La ley física de la impenetrabilidad de los cuerpos, lo impedía.

La mayoría de los espectadores a la una de la tarde, ya estaban ocupando sus respectivos puestos, tal es el entusiasmo y atracción que produce esta simpática y gratuita fiesta.

Por lo demás, como todos los años. Caballistas más ó menos hábiles ó afortunados, y toreros de más ó menos arrojo, pero que a ninguno le ha llamado Dios por ese camino, y esto es precisamente lo que constituye la mayor distracción de tan agradable fiesta.

En resumen este número, Oligado de nuestros festejos no debe desaparecer nunca del programa. Parecería que faltaba algo a la feria, por muchos y buenos que fuesen los demás festejos que se realizaran.

BOMBA FINAL

La Traca

Desde que por indicaciones de nuestro antiguo amigo, el inolvidable gobernador que fué de esta Provincia D. Esteban Angresola, se introdujo en el programa tan atronador festejo, ha venido dándose fin con él a las fiestas, y realmente de tal modo se ha arraigado en nuestras costumbres, que ha venido a constituir para la feria, como el trueno gordo para los castillos de fuegos artificiales, insustituible.

Con esto damos por terminada esta desahogada revista de nuestras fiestas, deseando que en el próximo año, si vivimos, podamos dedicar a ella

NUESTRA CARRETERA

Veniamos ocupándonos en nuestra publicación, del pésimo estado en que se encuentra la carretera que conduce á estos pueblos, y de la urgente necesidad de arreglarla para que pueda utilizarse.

La Diputación Provincial, á cuyo cargo se halla, no se preocupa de ello y lo que es mas lamentable, tampoco los Diputados del Distrito, sin duda alguna por que no han pasado por ella, pues de otro modo, no podemos creer, que no procurasen los medios para que se realizase con urgencia la reforma que necesita.

Nosotros nos vamos á permitir indicar el modo de hacerlo, armonizando todos los intereses.

Estos pueblos adeudan á la Diputación, cantidades más ó menos importantes; por Contingente Provincial que le está asignado, y los viene apremiando para su pago, conminandoles con declarar la responsabilidad personal de los concejales, y aunque estos ayuntamientos, dada la difícil situación porque atraviesan, pues tienen sin cumplir por la carencia de ingresos muchas de sus mas preferentes atenciones, realizarían á no dudarlo, ese gran esfuerzo; si una parte de esas cantidades se invirtiera en el arreglo de su carretera. De este modo, la Diputación cobraría y estos pueblos que darían agracedidos por el arreglo que se les haría, por mas que ello sea justo y legítimo. Pero pretender que paguen íntegramente desatendiendo otras tambien sagradas obligaciones para invertir este dinero en estaciones, que si bien son legítimas en toda República á esta Región, no nos parece muy equitativo.

Nosotros que conocemos muy bien los buenos propósitos del Presidente de la Diputación y la buena voluntad de las dignísimas personas que constituyen la Comisión Provincial, no dudamos que han de procurar armonizar todos los intereses, y bien informados de la verdad de los hechos que hemos expuesto, relativos al lamentable estado de nuestra carretera, buscarán los medios de dar forma á nuestra idea.

LOS BAÑOS DE TICCS

Estos manantiales naturales de aguas mineras medicinales vienen haciendo maravillosos resultados en las diferentes enfermedades en que están recomendados. Afecciones del estómago en sus distintas manifestaciones: hígado, riñones, etc. Enfermedades de la piel, curas, etc.

CUPON DEL

FOMENTO DE CANJAYAR

Vale por una consulta y análisis gratis de tierras, del Centro de Estaciones Experimentales de Abonos domiciliado en Madrid. HORTALEZA NUM. 14 y 16.

gine, y en otras muchas enfermedades.

Este año en que se han realizado por sus dueños importantes mejoras para comodidades de los bañistas, es tal el número de los que concurren que parece aquello una verdadera romería.

Las aguas de los dos distintos nacimientos en opinión de los acreditados e ilustrados médicos de aquellos pueblos inmediatos, son de dos clases, las unas esencialmente ferruginosas, y las otras alcalinas sulfurosas litúnicas; elemento este último que les da un valor inapreciable.

De Correos

Respondiendo, como no dudábamos, el digno entendido y coloso Administrador principal de Correos de Almería á nuestras fundadísimas quejas sobre el desbarajuste que reina en la estafeta de este pueblo desde que está al frente de ella el empleado don Joaquin Vidal, ha promovido la formación del oportuno expediente en averiguación de los hechos denunciados.

Tenemos la seguridad de que se comprobarán debidamente, pues son muchos y escandalosos, y que se echará á este buen señor de aquí, en donde se ha hecho incompatible por los perjuicios que viene causando al público con su incorrecto proceder, y muy singularmente á este periódico que no permite su circulación, por que ha sacado á la vergüenza pública las faltas é irregularidades que viene cometiendo.

En nuestro número anterior relatábamos las falsedades que aquí se cometían suplantando las firmas de suscriptores y devolviendo el periódico sin que llegara á manos de estos.

De seguir así las cosas, ó tendríamos necesidad de certificar todos los números, lo cual no es posible porque valdría cuatro veces mas que la suscripción, ó de dejarlo publicarlo que son los vehementes deseos de este ya célebre funcionario.

(Se continuara)

Cobian y los consumos

El Ministro de Hacienda, ha dicho hablando acerca de la cuestión de los consumos, que considera dicho impuesto muy justo y adecuado á la situación de la clase trabajadora.

Añadió que el excluir totalmente los consumos es antipolítico y anti-constitucional y aunque él no es opuesto á la transformación cuando esta sea real y proporcione los mismos ingresos al Tesoro, no vé la fórmula aceptable para ello.

El Sr. Canalejas lucha entre los compromisos viejos y sus deberes de gobernante.

Teme exponer la Hacienda á un fracaso si el Estado renunciase á los consumos y los siguieran cobrando los Ayuntamientos.

OCASIÓN

Barriles de Pino

Superior calidad.

Se venden á precios económicos. En Gador informará D. José Trujillo Rivas.

En Canjayar D. Francisco Canet Navarro.

Juegos florales en Madrid.

Proyecta unos el popular semanario madrileño *Madrid Cómico* que se celebrarán con todo esplendor en uno de los principales teatros de la corte, probablemente en el Real ó en el Español.

Cuenta para ello con el valioso apoyo de altas personalidades, con el de algunas Corporaciones y con el de un eminente político, cuyo solo nombre es suficiente garantía para asegurar que la fiesta, de la que será mantenedor, ha de revestir verdadera solemnidad.

Las bases de estos juegos, que se anuncian para el próximo mes de Octubre, se publicarán en breve.

Además, *Madrid Cómico* ha abierto un concurso de poesías festivas, ad-

tas á la mejor, según el gusto del público, que será el encargado de resolver la cuestión por su raggio.

Para la emisión del voto, dicho semanario publicará un tiempo oportuno, el cupón que habrá de llenarse, estampando el título de la que más guste entre todas las que irán apareciendo en las columnas de *Madrid Cómico* que serán todas las publicaciones.

Las poesías, cuyo plazo de admisión terminará el 20 de Septiembre, se publicarán con este encabezamiento: *De nuestro concurso*; serán de asunto libre de elección y deberán tener de ochenta á cien versos, próximamente.

Las composiciones llevarán el nombre de su autor, con las señas de su domicilio é irán dirigidas á *Madrid Cómico*, apartado núm. 359.

También tiene otros proyectos para el próximo otoño este popular semanario, entre los que figura la reforma de su parte gráfica, pues considerando la que hoy tiene un tanto anticuada, adoptará para dicha época el fotograbado moderno, que se imprimirá á tres colores.

De su parte literaria, se encargarán los mejores escritores y es seguro que *Madrid Cómico* se pondrá á la cabeza de todos los de su clase.

Desde luego le adelantamos nuestra enhorabuena.

PROEMIO

Es mi musa una virgen morena de ojos negros y labios de grana que en las tardes de Mayo, serena canta al pie de la vieja ventana.

A los sonos de su pandareta, sobre el pecho inclinada la frente, en su lengua española interpreta la canción de las Magas de Oriente.

Ella dice el amor pasajero, la caricia furtiva y alada, y se pierde en la noche callada á compás de su ronco pandero.

No pedirle canciones picantes, ni que grite placeres, ni ría... En sus ojos la melancolía ha quedado de soles distantes.

Es abeja su beso perverso que aturdía, parásita y loca vuela audaz, á libar en la boca de una rosa, las mieles de un verso.

Sabe viejas canciones que oyera una noche de azul y de luna á una blonda y gentil hechicera que arrullaba el vaivén de una caña.

Y os recuerda, confusa y lejana, los rumores del eco per lido, bajo el sol de la alegre mañana, al volver un recodo florido.

Es su voz de misterios, y sube la doliente sonata olvidada que dormita de pena empolvada sobre el viejo marfil de la clave.

Fué un amor imposible su cuna. Tiene labios de fuego y de grana... ¡Escuchadla á la luz de la luna suspirar bajo vuestra ventana!

Ibarra y Compañía

SOCIEDAD EN COMANDITA.—Sevilla

Linea regular de vapores entre los puertos de

Bilbao Sevilla, Marsella y puertos intermedios.—Dos salidas semanales de los Puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella. Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla.—Tres salidas semanales de todos los demás Puertos hasta Sevilla.—Informes: Oficinas de la Dirección y á D. Joaquín Haro, Sevilla.

SERVICIO DIRECTO Y SIN ESCALA



ENTRE
Barcelona y Almería

POD. RE. VAPOR

VELARDE,

Salidas de BARCELONA: todos los miércoles
Salidas de ALMERIA: todos los sábados.

CONSIGNATARIOS EN BARCELONA,

Don Juan Domenéch Carbonell

Paseo de Colón, 12 y Merced, 20
CONSIGNATARIOS EN ALMERIA,

RES. VERDEJO HERMANOS

Gran panadería de San Isidro

REGOCIÑOS, 26.—Almería

En esta antigua y acreditada panadería, montada con los aparatos más modernos que se conocen hasta el día, se confecciona toda clase de pan. Especialidad en el de aceite. Se vende al peso y se admiten encargos, los que se sirven con prontitud, esmero y economía.

ANDRÉS SÁNCHEZ

Bebedores: si queréis que no os moleste el vino, cuando lo toméis con exceso, beberlo en la taberna del ya popular Andrés Sánchez, que está establecido en la calle de Mariana, número 12.

CHOCOLATES DE MATÍAS LÓPEZ

Oficinas: Palma Alta, número 8.—Madrid-Escorial

Bombones, caramelos, cafés, tes, sopas. Son los mejores. Premiados en diferentes exposiciones.—Nuevas producciones en confitería.
Representantes en todas las capitales



Después de dos concursos entre las mejores fábricas de relojes, el Gobierno italiano dió la preferencia al ZENITH, habiendo adquirido en el espacio de dos años 8.000 relojes ZENITH para los ferrocarriles.

Los espléndidos resultados obtenidos por el reloj ZENITH en los últimos concursos del Observatorio Astronómico de Neuchâtel (Suiza), lo colocan á la cabeza de las primeras marcas conocidas.

DE VENTA:

en las principales Relojerías

GRAN SASTRERÍA

—DE—

JOSE ROMERO.

Sebartián Pè. ez, núm. 12

En este acreditado establecimiento se confecciona ropa de hombre según oñil y los modelos.

José Gil Callista

Es sin disputa el que con más esmero y economía trabaja

Gabinete: Calle de San Pedro

Almería.

EL FOMENTO DE CANJAYAR

Periodico independiente de intereses y Regionales

Precio de suscripción—Pago anticipado

Canjayar, un mes. 0.50
Fuera trimestre. 2.00
Número suelto. 0.15

Administrador—D. FRANCISCO CANET NAVARRO

REDACCION Y ADMINISTRACION BRAS II

Anuncios, comunicados y reclamos á precios convencionales.

De Almeria á la Argentina

Cónsignatario y agente en Almeria de varias empresas navieras.

Luis Gay

Manuel Berjón.

Hijo de Ricardo Ginénez, S. en C.

Azufres, sulfatos, abonos, primeras materias.—Todo de superior calidad y precios económicos.

DON FRANCISCO ESTEBAN MORA. CANJAYAR

Cobro de letras

Tegidos, Quincalla, Comestibles.—Superior calidad.—Economía.

DON FRANCISCO BLANES ALEX Instinción (Almería)

EL DOS DE MAYO

En este acreditado establecimiento se sirven cenas económicas á precios muy baratísimos.—Rambía de Alfarreros y calle de Marcos. (antiguo puesto de Galera), hoy de Vicente Gómez.

Aviso al público

Se confeccionan y se componen por medio de máquina, toda clase de medias y calcetines, á precios sumamente económicos. Informarán en la calle de PLATON, número 9.

MAQUINAS PARA LABRAR MADERA

Torno. Máquinas de taladrar. Fresadoras. Cepillos. Ventiladores.

HERRAMIENTAS PARA TALLERES

Correas. Gomas. Amiantos. Pedir el catálogo que lo envía gratis

CARLOS DAL RE Barquillo 5 MADRID